

Colaboradores

Luis Alfonso de Alba Góngora

Subsecretario para América Latina y el Caribe de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Diplomático de carrera, ingresó al Servicio Exterior Mexicano en 1983 y ascendió al rango de embajador en 2001. Se ha desempeñado como representante permanente de México ante la Organización de los Estados Americanos, embajador de México en Austria y representante permanente de México ante los Organismos Internacionales con sede en Viena, ante las Naciones Unidas en Nueva York y ante las Naciones Unidas y otros Organismos Internacionales con sede en Ginebra. Fungió como primer presidente del Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas y ha sido reconocido con el Premio Nacional por la Igualdad y Contra la Discriminación 2009, otorgado por el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación, y con el Premio Juchimán de Plata 2013 en Derechos Humanos y Paz, otorgado por el estado de Tabasco. Es autor de diversas publicaciones en temas de política exterior y derechos humanos.

Blanca Alcalá Ruiz

Embajadora de México en Colombia. Licenciada en Relaciones Internacionales por la Universidad de las Américas-Puebla, maestra en Administración Pública y candidata a doctora en Administración Pública por el Instituto Nacional de Administración Pública del Estado de Veracruz. Ha sido catedrática de la Universidad de las Américas-Puebla. Fue senadora de la

República, vicepresidenta de la Mesa Directiva del Senado, presidenta y secretaria general del Parlantino. Conformó las comisiones de Hacienda, Desarrollo Social, Distrito Federal, Comisión Mixta México-Europa y fue presidenta de la Comisión de Cultura del Senado mexicano. Fue la primera mujer presidenta municipal de la ciudad de Puebla. Entre otros importantes cargos ha desempeñado el de secretaria de Finanzas, subsecretaria de Desarrollo Social y subsecretaria de la Contraloría General del Gobierno del Estado de Puebla.

Óscar Cruz Barney

Investigador del IJ de la UNAM y coordinador del Área de Historia del Derecho. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel III. Panelista del Mecanismo de Solución de Controversias del Capítulo XIX del TLCAN y árbitro de la Cámara Internacional de Comercio de París ICC. Académico honorario de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de Madrid y académico correspondiente extranjero de la Academia Colombiana de Jurisprudencia. Académico de Número Sitial 36 de la Academia Mexicana de Jurisprudencia y Legislación; académico de Número Sitial 39 de la Academia Internacional de Derecho Aduanero; miembro de la Société d'Histoire du Droit, París, Francia; miembro del Instituto Internacional de Historia del Derecho Indiano. Caballero de Mérito de la Sacra y Militar Orden Constantina de San Jorge; Cruz Distinguida de Pri-

mera Clase de la Orden de San Raimundo de Peñafort y Gran Cruz al Mérito en el Servicio a la Abogacía del Consejo General de la Abogacía Española.

Miguel I. Díaz Reynoso

Cuenta con 38 años de experiencia en el sector público, de los cuales 25 ha estado en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), donde se ha desempeñado como agregado cultural y de cooperación en las embajadas de México en Cuba y en Argentina. Fue asesor de la Subsecretaría para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, en temas de diálogo político y vinculación con organizaciones de la sociedad civil. La SRE le encomendó el diseño y la creación de la Dirección General de Vinculación con las Organizaciones de la Sociedad Civil de la que fue titular hasta 2014, año en que fue nombrado embajador de México en Nicaragua por el presidente Enrique Peña Nieto. Actualmente es director general para América Latina y el Caribe en la SRE.

Agustín García-López Loeza

Embajador de México. Es, por nombramiento presidencial, director ejecutivo de la Amexcid desde mayo de 2017. Anteriormente fue titular de las embajadas de México ante Canadá y Francia. Asimismo se desempeñó como representante permanente de México ante la OCDE. Es miembro del Servicio Exterior Mexicano desde 1991. Ha trabajado en áreas dedicadas a fortalecer la cooperación internacio-

nal y participó en la creación del Instituto Mexicano para la Cooperación Internacional, antecesor de la Amexcid. Cuenta con estudios de licenciatura y maestría en Economía en la Universidad de Columbia en Nueva York y ha impartido cátedras como profesor en la Universidad Nacional Autónoma de México, la Universidad Iberoamericana y el Instituto Matías Romero.

Roberto De León Huerta

Es director general adjunto de Organismos Regionales Americanos en la Subsecretaría para América Latina y el Caribe de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Es licenciado en Relaciones Internacionales por el ITESM-CEM y maestro en Estudios Diplomáticos por el Instituto Matías Romero. Es miembro del Servicio Exterior Mexicano y ha estado adscrito a la Misión Permanente ante Naciones Unidas (en la que fue parte del equipo que representó a México en el Consejo de Seguridad en 2009-2010) y a la Embajada de México en Brasil. Ha sido director para Naciones Unidas y director general adjunto de Derechos Humanos.

Tom Long

Maestría en política exterior estadounidense y doctor en Relaciones Internacionales por la American University en Washington, D. C. Es profesor en la Universidad de Warwick y profesor de estudios internacionales en el Centro de Investigación y Docencia Económicas. Fue profesor visitante Fulbright en la Pontificia Universidad Católi-

ca en Chile. Es autor del libro *Latin America Confronts the United States: Asymmetry and Influence* (Cambridge University Press, 2015). También ha publicado una docena de artículos en revistas especializadas en relaciones internacionales, entre ellas, *International Security*, *International Studies Review* y *Foro Internacional*.

Laura Macdonald

Es profesora del Departamento de Ciencia Política y del Instituto de Economía Política de Carleton University. Ha publicado numerosos artículos en revistas académicas y volúmenes editados sobre el papel de las organizaciones no gubernamentales en el desarrollo, la sociedad civil global, las batallas por la ciudadanía en América Latina, la economía política de México, la ayuda para el desarrollo de Canadá y el impacto político del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) en los derechos humanos y la democracia en los tres países. Entre sus volúmenes editados más recientes se encuentran *North American in Question: Regional Integration in an Era of Economic Turbulence* (con Jeffrey Ayres, 2012), *Contentious Politics in North America* (con J. Ayres, 2009), y *The Politics of Violence in Latin America and the Caribbean* (con Tina Hilgers, 2017).

Víctor Hugo Morales Meléndez

Embajador de México. Diplomático de carrera desde 1988. Es licenciado en Relaciones Internacionales por la UNAM y posee un máster en Geopolí-

tica y Seguridad Global por la Universidad de Roma. Ha sido profesor en la Universidad de las Américas, la Universidad del Valle de México y la UNAM. Fue embajador en Honduras, jefe de misión adjunto ante la Unión Europea, jefe de Cancillería de la Embajada de México en Bélgica y Luxemburgo, representante alterno ante el Consejo de Europa, jefe de Cancillería de la Embajada de México en Italia, representante alterno ante la FAO, el Programa Mundial de Alimentos y el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola, y jefe de la Sección Política de la Embajada de México en Portugal. Actualmente se desempeña como director general para temas de América del Sur en la Subsecretaría para América Latina y el Caribe.

Bernardo Sepúlveda Amor

Embajador emérito de México. Se ha desempeñado como embajador ante Estados Unidos, secretario de Relaciones Exteriores y embajador ante Reino Unido. Fungió como juez de la Corte Internacional de Justicia, el principal órgano judicial de las Naciones Unidas, y fue vicepresidente de esa institución. Ha sido profesor de Derecho Internacional y de Organismos Internacionales en El Colegio de México y ha publicado libros y artículos sobre derecho internacional, las Naciones Unidas, la Corte Internacional de Justicia, política exterior y asuntos económicos relacionados con inversión, comercio y finanzas internacionales. Fue miembro de la Comisión de Derecho Internacional de las Naciones Unidas y, desde 2011, es miembro del

Institut de Droit International. A partir de 2018 se dedica a la resolución de disputas, principalmente mediante el arbitraje internacional. Preside tribunales arbitrales y es coárbitro en una variedad de casos en materia de inversión y de comercio.

Andrés Serbin

Licenciado en Antropología Social, maestro en Psicología Social y doctor en Ciencias Políticas. Es presidente ejecutivo de la Coordinadora Regional de Investigaciones Económicas y Sociales (CRIES) y consejero del Consejo Argentino de Relaciones Internacionales (CARI). Es miembro fundador del Global Partnership for the Prevention of Armed Conflict (GPPAC). Presidió la International Coalition for the Responsibility to Protect (ICRtoP). Ha sido profesor titular de la Universidad Central de Venezuela (UCV) e investigador emérito del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (CONICIT) del mismo país. Asimismo, ha sido profesor e investigador invitado en diversas universidades de América y Europa, director de Asuntos del Caribe del Sistema Económico Latinoamericano (SELA) y asesor del Ministerio de Relaciones Exteriores de Venezuela. Desde 1997 es el director de la revista académica trilingüe *Pensamiento Propio*. Es autor de varios libros en inglés y español.

María José Urzúa Valverde

Becaria Fulbright-García Robles y estudiante del doctorado en Política,

con especialidad en Relaciones Internacionales, en la Universidad de Princeton. Licenciada en Relaciones Internacionales por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), donde se tituló con mención honorífica y fue reconocida con el Premio de Investigación Ex ITAM por su trabajo de tesis. En el ITAM y en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) ha trabajado como asistente de investigación y como investigadora junior para diversos proyectos sobre los derechos humanos en el sistema internacional, la política exterior de México y las relaciones internacionales de América Latina. Entre sus publicaciones se encuentra el libro *Los derechos humanos y la democracia en el sistema interamericano*, escrito en coautoría con Natalia Saltalamacchia Ziccardi.

Marcela Valdivia Correa

Es asesora del director ejecutivo de la Amexcid. Cuenta con una licenciatura en Relaciones Internacionales por El Colegio de México y maestría en Servicio Exterior, con especialidad en migración, por la Universidad de Georgetown. Ha sido consultora en temas de gobernabilidad para el Banco Mundial y asistente de investigación en el Migration Policy Institute y la Organización de los Estados Americanos. Antes de ingresar a la Amexcid, se desempeñó como asesora en el Programa de Migración, Remesas y Desarrollo del Inter-American Dialogue en Washington, D. C.